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COMISION INVESTIGADORA SOBRE 
SITUACION DE PERSONAS DESAPA 
RECIDAS Y HECHOS QUE L A  M Q T l  

VARON

ACTA No. 7 
(Sin núínero)

En., M o n t e v i d e o , a los- veintidós días del mes de mayo de mil novecién 
tos ochenta y cinco, siendo la hora nueve y treinta minutos, se reú 
ne_la Cornilión_Investigadora' sobre Situación de Personas Desaparecí 
das, de la Cámara de Representantes, a fin de recibir el testimonio 
de varios, familiares y testigos de los ciudadanos desaparecidos Ro-

t
berto Gomenxoro Josman y Luis Eduardo González G o n zález.-------------
ASISTENCIA. Asisten los señores Representantes Francisco A. Forteza, 
Óscar Lápez, Balestra, ^elson Lorenzo Rovira y Edén Meló Santamarina, 
faltando_con_aviso^_en YÍrtud-de_encontrarse reunía_l a _Comisión^ E s ­
pecial sobre Arrendamientos Urbanos, los señores Representantes Hu-
gp Granucci y Ellas Porras Larralde.----- ---- — --------------------------
Ac£úa_en_la^ Presidencia (,fad hoc") el señor Representante Forteza,y
desempeña la Secretaría el funcionario Martín García Nin.------------
ASUNTOS ENERADOS. Se da cuenta de una comunicación llegada de SIJAU 
por . la_que expresa.que se_ha despachado un cconjunto de documentos 
que dicha institución ha reunido, consistentes en: -Misiones de in­
formación; «•Testimonios recogidos de víctimas y represores; -Comuni 
caciones presentadas ante organizaciones intergubernamentales como 
las Naciones ^nidas (Comisión de Derechos Húrtanos, Subcomisión de 
Prevención de Discriminaciones y Protección a las Minorías, Comité 
de Derechos Humanos, Grupo de Trabajo sobre desapariciones forzadas 
o involuntarias) y como la Comisión Interamericana de Derechos Huirna 
nos de la Organización de Estados Americanos» Incluyendo respuestas 
dadas por el gobierno uruguayo de la época; -Acciones judiciales; - 
Doctrina internacional sobre la desaparición forzada; -Publicaciones
va #ia s,--- ---- ------------------- ------í------------- --------------- -----------
Dándose los extremos exigidos por el artículo 123 del R e g l a m e n t ó l e  
procede a llamar a los familiares del desaparecido Roberto Gomenso- 
ro Josman, compareciendo la señora madre del mismo, Marta Josm a n , —  
quien realiza un pormenorizado relato de la detención de su hijo,-- 
así como de las actuaciones cumplidas por ella en procura de locali

zarlo, entregando a la Comisión una copia de una publicación efec -
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(Sesión del día 22 de mayo)

SEÑOR PRESIDENTE.- Está ab ierta  la  sesión.

(8s áa hora 9 y55)

_____________ La Comisión recibe a la  señora de Gomensoro, madre de un uruguayo desaparecido.

SEÑORA DE GOMENSORO.- Mi h ijo  era estudiante de Agronomía y Ayudante de M icrobiología, 

se láama Roberto Ju lio  Gomensoro. Como otros muchachos a es» edad, estaha muy en fe rvo ri­

zado por toda la  problemática e stu d ian til y  p o lít ic a  que se v iv ía  en ese momento. Era 

muy buen estud iante ; nunca había tenido problemas en sus estud ios. Por lo  demás, en cuanto 

a su manera de pensar, é l era dueño de sus ideas.

Un d ía , el 12 de marzo de 1973 a la  una y  inedia de la  mañana golpearon en 

casa preguntando s1 a l l í  v iv ía  T ito  Gomensoro, pues había un atentado contra su vida por 

parte de unos b ra s ile ro s . El no v iv ía  en casa, sino qee v iv ía  con su esposa, en su casa.

Me d ijeron "apúrese señora que hay unos b ras ile ro s  que tienen un atentado contra é l" .

Yo ne fu i con e llo s  en un jeep am arillo , y adelante iba un "camello". Llegamos a la  casa 

de m1 h i jo , que estaba durmiendo y se lo  lleva ro n . Estábamos su esposa y yo. Al otro 

día se avisó en la  Facultad que habían llevado a mi h ijo . El era muy querido a n ive l 

u n iv e rs ita r io . Empezaron a preguntar dónde estaba y  qué pasaba, hasta que e l martes 

14 al mediodía, sale  en la  rad io :"A lto  Comando de la  columna 70, Roberto Ju lio  Gomensoro 

J^man, a lia s  Pedro", diciendo que se había escapado en un operativo cerca de la  Facultad . 

En cuanto a que fuera A lto Comando de la  col unían 70 , no puedo c re e r lo , porque un día
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yo —que siempre ten ía  mis miedos de que se h ic ie ra  tupamaro-- le d ije  ¡"T ito , ¿vos 

sos tupamaro o estás en eso?".HsxxuntesÉfi(^wmwa Me contestó ¡"No, yo comprometo a la  

Universidad". Como él era d iflgente de FEUU, esa cosa me pareció muy au tén tica , pues 

é l no 1ba a comprometer a la  Universidad. Pero era la  angustia que «y yo ten ía permanentt 

teniente. E l hacía sus estudios con mucha regularidad y siempre salvo sus exámenes con 

muy buena nota, entonces no creo que pudiera tener tiempo para esas cosas.

y hasta s a lió  en i  la  prensa, en aquellas publicaciones sobre e l asunto de la  subversión

que h icieron la s  Fuerzas Conjuntas. A l l í  se decía que se había escapadi marzo 14 de 

1973; que Roberto Ju lio  se había escapado. Pero cuando cae la  Universidad, sa le  un 

comunicado de la  DINARP que d ice : "Docentes detenidos". Yo lo  compré, y m irándolo,sin 

pBBsar nada, veo que aparece que las Fuerzas Conjuntas tienen a T itfc . Saqué una foto­

copia de la  publicación donde aparece como diuuttK detenido, Roberto Ju lio  Gomensoro 

Guzmán —se equivocaron en e l segundo ape llid o — , kbkib docente de la  Facultad de 

Agronomía.

Empecé a preguntar qué hacía y  me dijeron que s í ,  q jsx que no, que no convenía 

hacer nada, porque no tpe iban a hacer caso, Y me quedé con la  angustia de s i T ito  e sta­

ba detenido, o dónde estaba, porque todo se dio como s i hubiera escapado. La fecha de 

esa publicación es del 24 de noviembre de 1973. Entonces pregunté y me d ije ro n : "no te 

van a hacer caso, no te angusties".

Pasó el tiempo y por e t e  lado^se dib d ijo  que mi h jjo  se había escapado,

Como, por mis h i jo s , estaba siguiendo todo lo que haBía pasado en la  U n ive rs i­

dad, compré esa publicación y me encontré con esa sorpresa. Nunca tuvimos no tic ia s de ñadí 
y van ya doce años.
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(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de sitiasta n o tic ia s  por in te r- 
sedi

medio de alguna pwersona conocida, la  declarante responde:)

hay
Nada, nada. POrque como el Uruguay es tan ch ico , y/jjjtytanta 

gente conocida, a veces alguna no tic ia  viene, Pero, en este caso, no hubo nada. Les 

estudiantes de Agronomía, al poco tiempo, --cuando todavía no h? b ía sa lido  eston* 

y yo iba a tax algunos lados-- me dijeroe que e llo s  habían ido a los cu arte les , que 

habían preguntado y que nunca hubo una n o t ic ia . Jam|¿ supe que podía e sta r en esas 

cosas que salen en algún lu gar, que alguien lo hubiera v is to , pero nada.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i rec ib id  alguna in fo n ac ió n  

por e sc r ito , la  declarante responde:)

No; eso me hubiera ¡¿aax dado otro a lic ie n te .

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si las personas que llegaron a 

su dom icilio el 12 de marzo tí se id e n tif ic a ro n , la  declarante responde:)

Iban vestidos de c i v i l  y adelante iba un camello, como jtaxnieD] 

les decían en aquellos anos, Mi nuera d ijo : "quiero ver el cam ie llo ,'qu ie ro  ver el

/ "• it ^
cam ello", para ver s i era un camello donde lo llevaban . Salimos y vimos que era un 

camello, uno de esos autos verdes. Así que era gwwotiaii. gente de la s  Conjuntas. A no 

se r que hubieran agarrado un auto y  lo huhieran usado.

(Ante una afirmación del señor Presidente en el sentido de que primero fueronx

//
a su casa, después subieron en e l jasp  jeep am arillo , que iba precedido por un carne-

l io  y fueron a la casa de su h i jo , donde v iv ía  con su esposa y a l l í 1 a deten­

ción , y  a p a r t ir  de ese momento no tuvo ninguna n o tic ia  de nada, la  declarante flispx
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expresa:)

8HW9RftM00N0tíMSNB08RBIil- Hada; lo único fue eso a los se is  meses.

(Ante un pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira con respecto al apellido 

Guzmán la  declarante contesta :)

SKKBRAXBKXS8HKXX0R8,- Está equivodado.

(Ante un pregunta del señor Presidente acerca de s i había hk algún otro 

testigo  además de su nuera, la  declarante responde:) 

íilflWNBHNBBNHNSBRB.- No* señor.

Después, en e l otro asunto^ ̂  o lvidé de trae r l^(oto de él cuando fue requerido, 

porque eso yo lo guardé, y por k íx  pícala íjeh a los nervios me olvidé de tra e r lo . El apa­

rece requerido.

(Ante un pregunta del señor Presidente sobre s i recuerda en que oportunidad su= 

cedió* eso, la  declarante responde:)

_________________Porque aparece acá como procesado por sedicioso a xm vinculado a la  Univer­

sidad. Eso era con fecha 24 de noviembre de 1973, y es ana e l documento emanada de

las üHHXxa fuerzas annadas o de las fuerzas conjuntas.
(Ante una pregunta del señor Presidente sobre en qué fecha apareció requerido, la

ÍJfeataxaRaixpmggKriitfflxiilaílixisRñíHinxtaaiDlffiKítBX declarante responde:)
______ Apareció como requerido Bicomo el 27 de marzo de 1373.

Yo me o lv id é , porque la OEA pd pidió por él y yo , en la  angustia me acordé de esto 

y lo  t ra je . La OEA pidió por él el año pasado ¿ r o e !  otro y a mi me hicieron alcanzar

lo que la  OEA p id ió , y  se contesta: Roberto Ju lio  Gomensoro, requerido , ta l fecha. 
Yo tengo ese documentox y le  puedo hacer lle g a r  una i  fotocopia.

¡ÉAi (Ante una pregunta del señor Presidente acerca de %x la  Etafcapuaxá fecha ^  
que e l la  señalaba fue pocos días después de su detención, la declarante responde:)
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xxxxxxxxxxx ¿La fecha en que s a lló  retratado?

(Ante el asentimiento del señor Presidente, la  declarante responde:)

_S í, fue al poco tiempo.

(Ante tmxpx una pregunta del señor Presidente sobre si d sa lió  retrasado en 

los d ia rio s uruguayos, la  declarante responde:)

_________________ Yo estaba tan mareada que no atinaba a nada. Me comentaron que el d ia rio

"Acción" e scrib ió  que él podía conocen? pero que él » no era tupamaro; que él podía cono­

cer tupamaros, pero que éT no era integrante del Movimiento? Eso me lo  comentaron a mí, 

y yo d i je ; bueno, menos mal.

(Ante una pregunta del señor Diputado'torenzo Rovira acerca de s i conoce en

la
fecha s a lió  eso publicado en el daimam d ia rio  "Acción", declarante responde:)

Como el 14 de marzo; porque el 14 de marzo cuando dijeron que se escapó v in i­

mos al Palacio y vinieron el Rector, el. Decano de Agronomía y a mf vinieron y q me comen­

taron: "Acción" dice que no era tupamaro; que podía conocer gente, pero que él no era 

tupamaro. Yo no ten ía  tino para nada, ten ía un mareo «up D̂l U> .

(Ante una pregunta del señoryLorenzo Rovira sobre s i después rec ib ió  v is i t a  de 

m ilita re s  y s i al-guna vez la  convocaron, la declarante responde:)

____________Me comentaron los vecinos. Yo viv^uchos años en Punta Gorda y me comentaron

que de noche había gente dando vu e lta s . La señora que me lo  d ijo  me expresó que se r ía

por todas la s  cosas ss que e lla  se tó había tra ído de Nerte América que la debían de 

e sta r xans controlando. Eso me dio un poco de tranquilidad de que se hubidra escapado

Es algo que a uno le  dicen. Después no me molestaron jamas, nunca vino nadie, ni nada,

Nosotros hacíamos una i i  vida muy de casa, muy de no s a l i r  de noche, yo me acuesto muy
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tempmgamam temprano y una vecina me comento qae a e l la  le  d ijo  otea vecina que había 

dando
gente HKxia vu e lta s . Eso daba a entender como que se había escapado, como dicen, en el 

operativo que se menciona ah í. POrque e llo s  lo dieron por fugado. Cuando sacan el comu­

nicado e l 14 de marzo, dicen que T ito  se había escapado. Entonces yo pensé: estarán con­

trolando que no me i  venga a v is i t a r  de noche.

(Ante una pregunta del señor/á Lorenzo Rovira* sobre s i a la esposa tampoco la  

molestaron nunca, la  declarante responde:)

_No; tampoco.

(Ante una pregunta del señor/Melo Santa Marina sobre s i la  esposa también era

estud iante , la  declarante responde:)

. E l la  era maestra.

0 (Ante un pregunta del seíior/Melo Santa Marina acerca de si tiene algún

otro dato que pueda id e n t i f ic a r  el jeep a m a rillo ,!a  declarante responde:)

__________ . Yo no tengo otro dato ^MI j  h ijo  a menudí) iba a ver las murgas de Montevideo

y yo comenté que a lo mejor andaba por los tablados y entonces se pusieron medio a s í , ,  

y después me preguntaron s i tenía una bicimoto y  yo d i j e : s í ,  tiene una bicimoto. Eso

fue lo que se comento.

(Ante un pregunta del señor Presidente* sobre s i lasa personas que fueron a 

sij¿asa se id en tificaro n  de alguna manera, la  declarante responde:)

________No d ijeron nada. Me sacaron de apuro. Me d ije ron : "Apúrese señora; apúrese seño-

gente/~Por otra parte , a la ^  y media de la  mañanara y hax a l l í  había 
/

usted no ve nada, A ustedealedtcen que hubo un atentado contra la  ex vida de su hi jo

y  usted d ispara .
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(Ante una pregunta del señor presidente sobre s í  estaban armados, 

y del señor/nelo SAhh Santa Marina acerca de s i tenían armas la rg as , la  declarante

responde;J_

________Yo no v i ;  a la s  personas que estaban añí no les vi nada.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i tiene algo que agregar, la

declarante responde:}
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Yo no sabia qué ideas p o lít ic a s  tenía y un día se lo pregunté. Entonces me s a lió  comen­

tando algo sobre Leandro Gómez y la  defensa de Paysandú. Por eso calcu lo  que podrían 

e sta r pensando en los blancos. Además, como era estudiante de agronomía,tenía muchos 

amigos blancos y estaba muy contento con £h ík b  Carlos Ju lio  Pereyra...M e sa lió  con esa 

h is to r ia . Es todo lo que puedo decir en cuanto a su d efin ic ión  p o l í t i c a .  Yo no quería 

que e llo s  an d u v ie ra ... Tenía mucho miedo. Siempre teníamoswK mucho temor, como lo tenían 

todas la s  madres. Un día me comentó esto : ítfkixMxwíx 11 ¡Ahk l . . .  Mamá, lo de [Leandro 

Gómez". Yo pense: "El anda por ese lado".

(Ante el comentario del señor Presidente b haciendo notar que en el docu­

mento que hizo lleg a r a la  Comisión el Movimiento de Maflres y Fam iliares 

de Detenidos y Desaparecidos, en la  parte en que se hace referencia a la  

f i l ia c ió n  p o li toca y  s ind ica l de su h i j o ,  se señala que era m ilitan te  del 

Movimiento 26 de Marzo y d irigente de FEUU, la  declarante responde:)

______ _______ No sé cómo era eso del 26 de Marzo; no sé'b ien qué era el 26 de Marzo, Mi

temor más grande era que mi h i jo  se h ic ie ra  tupamaro. Un d ía , conversando, me sa lió  con 

la  f iis to r ia  de Leandro Gómez y que estaba entusiasmado con la  charla que había dado 

Cárlos Ju lio  Pereyra en la  Facultad. Me d i jo :  "¡Que'bien este tipo!1" A m í, realmente, 

no me preocupaba porque era una cuestión le g a l. Era w un düxk muchacho que estaba muy 

adelantado en su carre ra  y era muy buen estudiante. Eso otro era pr ivat ivo de é l .  Repito, 

que no entiendo mucho qué era el 26 de Marzo. Yo estaba en mi casa y me dedicaba a e l l a .

Recién ahora me vengo a ubicar un poquito.
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3 (Ante la  consulta del señor Presidente sobre s i quiKKKxquxi qu isiera  

■gKft agregar algún otro tipo de información que considerara ú t i l  para

la  investigació n , la  declarante responde que no)

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión le  agradece mucho su presencia.

(Se re t ira  de Sala la  señora de Gomensoro)
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(Ingresan a Sala familiares del desaparecido señor Luis Eduardo González)

SEÑOR PRESIDENTE.- Esta Comisión ha comenzado a recibir testimonios de los familiares de 

las personas desaparecidas y, en ese sentido, has las hemos invitado a ustedes a concurrir 

para que nos proporcione la información qae sobre este caso posean.

2 de la mañana, preguntando por "Chiche", que es el nombre familiar de i mi'hijo. Pretendie­

ron v£>asar, supongo, por compañeros de mi hijo. Me preguntaron por él y les dije que no 

se encontraba en casa, que ya se había casado y que no vivía mas allí. Me pidieron la

dirección, tenían métodos para hacerme hablar. Cuando se cansaron me llevaron de vuelta*.

ios soldados que quedaron en casa. Aclaro que estaban uniformados. El oficial, revolviendo 

entre mis cosas, encontró la tarjeta de casamiento y así dio con la dirección. Volvieron 

a las 5 de la sm mañana y me dijeron: "Cayeron los pájaros"; se referían a mi hijo y a mi 

■nuera. En la tarde de ese día fuimos con mi consuegra a visitar el apartamento de los 

muchachos y había una ratonera. Eran las 5 de, la tarde y quedamos ahí hasta el otro día 

a las 8 de la mañana, en que nos permitieron salir.

SEÑORA DE GONZALEZ.- El 13 de diciembre fueron dos personas de particular a mi casa a las

nueva dirección y como obligaron a salir a la calle/'donde había un gran

operativo , me tuvieron dando vueltas, bajo amenazas de que si no les daba la

cuando fueron los dos oficiales conmigo, mtmraitrnix entraron otro oficial y

Como dato informativo podría decir que llevé el paquete . ... ____ ___i

me recibieron el paquete y la carta y me dijeron que se encontraba en el 62 Regimiento de



de Caballería; me dijeron que volviera a la semana, que me iban a dar más información sobre 

dónde lo iban a trasladar. A la semafui yx y ya no me dieron ninguna información. Se la die­

ron a las demás personas que habían ido para preguntar por los detenidos en el mismo tiempo.

Esto coincidía con la muerte del coronel Trabal y de los cinco militantes muertos en 

Soca, lo que me dejó preocupada por las represalias.

El 11 de enero mi hijo apareció requerido

(Ante la pregunta del señor Presidente sobre el año, la declarante responde:
_____  En 1974.

CAnte la peegunta del señor Presidente sobre si fue en esa fecha la muerte del coro­

nel Trabal, la declarante responde:

_______  Sí, en diciembre de 1974.

Una de las primeras entrevista que hice después que apareció requerido fue a la 

Policía Militar Femenina, donde pregunté por qué razón estaba requerido si él había sido 

detenido. Me contestó una funcionaria que me atendió correctamente: "Tiene que ser un 

error; me parece que hace poco hice una ficha con ese nombre; no puede ser”.

(Ante la consulta del señor Presidente sobre qué quería decir con 'rio puede ser’’, 

la declarante responde:

______  Que no podía ser que estuviera fugado, porque si no lo recordaría. Y me anunció que

lo iba a investigar. Eso sucedió en la ex Escuela Militar, en la parte que da sobre ix
Luego cruzó un patio --bahía

o ±  Bulevar Artigas, donde estaba esa oficina.AisfcSac como una manzana para llegar al 

otro edificio joospiaáÉXKapHrajíáHii-- y qmfeá quedé esperando más de una hora. Creí que ya 

se había olvidado y cuando apareció daba muestras de haber llorado. Estaba muy violenta, 

me trató de mal modo y me dijo: 'Váyase, no moleste más; si su hijo se fugó, después se

CCM. DESAPARECIDOS 32 00174



T2 bis 00175(X
le darán noticias". Pensé que la habían retado por la información que me había dado’.

Después fui a la Región Militar N- 1, donde me atendió un mayor Cordero. Lo re­

conocí porque dos días ttasjaa después de haberse llevado a mi hijo detenido, fue a mi ca­

sa el mismo equipo que había ido antes, más el mayor Cordero, El entré a mi dormitorio h k  

apenas un instante, pero igual lo recordé. Me dijo que mi hijo se les había fugado -
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escapándose por la ventana, y no le quisieron tirar, pero vieron cuando huía. Me dijeron 

asimismo que debía estar preparada porque si había cruzado el charco --se refería a cruzar 

a la Argentina-- ya sabía cómo las gastaban del otro lado.

Tengo aquí dos fotos, que no sé si pueden servir como testimonio. Una es la 

foto de mi hijo recién casado, ± quince días antes de ser detenido. La otra es la foto 

con que salió requerido; se ve que había sido torturado.

(Ante una pregunta del señor Presidente, la señora de González responde lo

siguiente:)

_________Sí, cuando el mayor Cordero vino a mi casa estaba uniformado con ropa de felina.

SEÑORA DE ROCCO. - A continuación de la casa de mi consuegra vinieron por mi casa buscando

y que no tenía la dirección;
a mi hija Elena. Les dije que no estaba/ pero tengo la impresión de que a mi casa vino el 

mayor Cordero uniformado y dos (soldados uniformados. Cómo llegaron al 82 piso, quién les

abrió abajo, no lo sé. Yo negué la dirección y la encontraron en una libretita al lado

C Fuimos hasta el 79 ̂ iso y no vi más nada. ^
del teléfono. Me hicieron vestir Kmimx y acompañarlos hasta ía^uerwrtié la casaJ Ellos

tocaron timbre* ¿en un momento dado me llevaron a mi casa de regreso; por supuesto que los 

habían encontrado. Eso fue el mismo día y luego regresaron a la casa de la señora /'Mientras

me llevaron^ quedaron en mi casa dos soldados, me sacaron los aparatos de teléfono y me

Me
hicieron una serie de cosas de ese tipo. Mk Regresaron a mi casa. Hicimos gestiones con 

la señora de González --a la que le hicieron mil y una-- tratando de ver. Nunca nos reci­

bieron* (>or ejemplo, en ese momento el jefe de la Región era el general Esteban Cristi. No 

nos recibió nunca. El que nos alcanzó a recibir una vez fue el gEüsxxi coronel Prantl,

cuando estaba en Inteligencia. No podíamos llegar nunca a loc generales; nos recibían

los secretarios. Hicimos muchas gestiones las dos, pero nunca nos recibían los generales.
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Nunca firmaban nada, nunca daban ningún papel escrito, ninguna contestación por escrito,

sólo de palabra.
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SEÑORA DE GONZALEZ.- Le e sc r ib í una carta  a l General C r is t i  y se la  lle v é  a la  casa. Me 

atendió la  señora a quien le  pedí que también la  le ye ra . E lla  meat d ijo  que su esposo me 

iba a r e c ib ir . Sil Mtóxewnx embargo, al otro día fué a la  Región, siendo recib ida muy 

amablemente por un Coronel, pero tampoco en esa ocasión me atendió el General C r i s t i ,  ilunca 

me re c ib ió .

Al General Prantl lo í)t v i en cuatro oportunidades. Además, ya lo conocía porque su 

señora era de Young1, lugar en el que v iv í  muchos años. El General Prantl me d ijo  que,las

informaciones estaban muy compartimentadas¿ que él no estaba enterado del caso ; que s i 

me habían dicho que se había fugado, por qué no lo c re ía .

(Ante una pregunta del señor Representante Meló Santa Marina sobre s i tiiem tenía 

•una copia de la  c a r ta , la declarante responde:)

_______S í , señor.

SBÍ3HR (Ante una pregunta del señor Representante Meló Santa Marina sobre s i podía propor­

cionar a la  Comisión una copia de la  c a r ta ,la  declarante responde:)

(Ante una pregunta del señor Representante Meló Santa Marina sotóme s i le  consta que 

el General 8XH C r is t i  rec ib ió  la  c a r ta , la  declarante responde:)

SEÑORA ZAFFARONI.- A eso de la s  tí legaron a mi

departamento muchísimos soldados, personal uniformado y varios o f ic ia le s  con t ra je  beige. 

Golpearon la s  p ierias y tocaron el timbre. Fui la  primera en despertar, mientras mi marido

y

S í ,  señor.

S í ,  señor.

x
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seguía durmiendo. Enseguida me apartaron y se metieron en el cuarto donde estaba mi marido. 

Yo estaba embarazada de cuatro meses. M A mi marido lo  pusieron contra la  pared .#Mitó)Él|HíílSií 

Ktíl£MXflIlÉ)íÍíKaXMJ(MWflUíHX Me d ijeron que me v is t ie ra  y que me abrigara . Después nos llevaron 

jun tos. Además, nos llevaron  el ele colchón y todo lo  demás. Fuimos en autos separadosJ 

£/mí me llevaron en una camioneta del e jé rc ito  y a él en un auto p a rt ic u la r . Fuimos a un 

Inga* c u a r te l, que despaés me enteré que era el 62 de C a b a lle r ía . A l l í  nos

metieron en unos vagones de t re n , donde había otras personas que estaban sentadas. Yo 

iba v e n d a d a ^ c g j^ ^ ^ ^ e ^ c a p u c h a / i^ » ^  con un pañuelo. Inmediatamente después de lle g a r 

nos separaron y a mi marido lo  x llevaron  a otro lado. El cuartel tenia una patio en el cual 

estábamos de plantón. Al día s ig u ien te , de ta rd ec ita  --no séx puedo p recisar bien la  hora--^, 

en el momento en que paso para el baño, veo a mi marido que estaba tirado en el p iso , quien 

a l verme me llamó. Esa fue la  primera vez que lo  v i .

En otra ocasión me llevaron  a verlo durante los in te rrogato rio s . A mi marido le  

decían que me estaban pegando y muchas cosas más quea eran m entiras, con el f in  de que 

hablara . Yo sentía que hacían eso jokx para presionarlo . Le decían que iban a matarme; 

que s i él quería que nuestro h ijo  naciera s in  problemas, tenía que hab lar, que s i no lo 

hacía era porque no quería a su h ijo  ni tampoco a mí. Todos los interrogatorios eran en 

ese tenor. Esa fue la  segunda vez que nos vimos.

La tercera oca s i dff en que lo  v i en el cuartel fue cuando me llevaron al vagón donde 

lo interrogaban. A l l í  me sacan laj^ venda^ y v1 que estaba KOHxtnamx sentado y tenía convul­

siones.
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La última vez que ]o v i fue el 24 de diciembre de 1974 cuando nos h icieron un careo 

en el que a él le  proponen mi libe rtad  a cambio de su colaboración. Si A£pt( estábamos venda- 

dosn —con el paso del tiempo uno se acostumbra a esta situación  y mira por debajo de las 

vendas— , nos xg tomamos de la s  manos y estuviamos sentados uno frente  al o tro , rodeados 

de un montón de gente. El estaba muy mal físicam ente y tenía d if ic u lta d  jaxmpii para re sp i­

r a r ;  además, sus pies estaban hinchados y su KO0 mxnpxnifita ropa desgarrada. Era imposible 

que pudiera fugarse en esas condiciones. Estaba lúcido y racionalmente b ien , pero físicam en­

te estaba muy mal. ¡Nos dieron 24 horas para pensar y  él debía d ec id ir s i iba a co lbarar o no. 

Habíamos convenido que nos pusieran juntos a efectos de que ambos tomáramos la  reso lución ,

S in  embargo nunca más me ühsiHxmnn llevaron  a ve rlo . En una ocasión, un o f ic ia l me d ijo :

X "Ese no quiere a nadie; no le  importas ni vos ni nadie". Y no me dio más exp licaciones.
Lo tuvieron siempre aparte .

'No lo  vimos más./ Siempre lo v i en los in te rrogato rio s .

una que
Al día s ig u ien te , el 25 de diciembre, «itra/ compañera/estaba detenida lo  vio cuando 

lo  estaban torturando en el cab a lle te .

(Ante una pregunta del señor Representante López Balestra  sobre s i conocía el

nombre de la  detenida, la  declarante responde:)
?

_____Jud ith  Le itó n , pero e lla  p re fie re  que no se la  mencione ya que no quiere ven ir a declarar*

Todos quedamos muy afectados ihixbx por esa situación y  e lla  estuvo p enferma, con muchos 

problemas psíqu icos. En ese momento, me contó que lo había v is to , ya que cada q vez que 

podíamos comunicarnos, los detenidos nos contábamos todo lo que podíamos.

Ese fue el último día en que lo  v ie ro n , o sea , el 25 de diciembre de 1974. Reitero
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que el día que nos detuvieron fue e l 13 de diciembre de 1974.

Sabíamos que estábamos en el cuartel porque siempre se escuchaban la s  dianasm y los 

soldados, éomo yo estaba embarazada, en algunas oportunidades hafeiHbmmmuaHHñgQi se acercaban 

y me daban un haxm vaso de leche o alguna otra cosa. Además, pude comprobar que se t ra ta ­

ba del 62 Regimiento porque la s  botas de los soldados taxidKiDÍoKX tenían esa in scrip c ió n .

Después me llevaron al Hospital M ilita r  para contro lar mi embarazo, maman ocasión en 

la  que comprobé que s a l í  del cuartel del 62 Regimiento y vo lv í a entrar en é l .  Si bien 

vi a muchos p&Kawaxm m ilita re s , no los recuerdo. En el cuartel nos hicieoon araiaxifixnx

firm ar un acta en la  que aparecía el nombre de un ta l Borba, que no sé s i era Capitán,

¡4as o menos a lo s tre s  días de estar en el cu a rte ó n o s  h icieron una revisación  médica;

V  •—creo que su nombre es Carlos SMMKifíMi Susak o Soussak—̂  
se suponía que el médico/daba el v is to  bueno para que continuara el in te rrogato rio .

Una compañera que fue detenida en el mismo tiempo d ijo  que'fue detenida por una m ilita r

de RMH Punta R ie le s , ya que él era S i el encargado de detenidas. Antes de i r  al Penal, 

me lleva rán  a l 52 de A r t i l l e r ía .

?

llamado Yanone.^reo que era ter uando estuvo en el Penal

(Ante una pregunta del señor Representante López Ba lestra  sobre el tratamien­

to que re c ib ió , la  declarante responde:)
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[.-Estábamos siempre acostados, encapuchadas y, en lo personal, consideo®

que tuve un trato peeferencial. Me hicieron pbtm í M  plantón que no fue muy prolongado

Trataban de buscar una respusta de mi marido porque él no respondía. Si bien recibí malos 

tratos, no lo fueron tanto como los que sufrieron otros. Tenía diferencia en ese sentido con 

los demás. Desde el punto de vista sicológico fue como más nos "apretaron" porque me mostra­

ban a mi marido cuando era torturado y a su vez a él lo ponían conmigo cuando me aplicaban 

la picana. La intención era que él hablara. Pero no le preguntaban sobre ebcs sucesos de acá, 

de nuestro país, sino,fundamentalmente, sobre hechos de Argentina. Querían saber quiénes de 

nuestro grupo estaban en ese país y si se velan con otros grupos y otras personas. Era un 

interrogatorio basado en cosas de Argentina para saber conexiones con grupos de izquierda.

Concuriáeron dos t x  testigos más que en este momento están afuera qs y que en aquellos

momentos estuvieron detenidos junto a nosotros. Vinieron aquí porque esta s x£mh k i ó nxj&ahia 

citación debía ser con testigos. También puede haber alguna otra persona más que estuvo de­

tenida junto a nosotros, pero que no podemos ubicar.

y también me aplicaron picana raq aunque sentía que lo hacían tratando de cuidar mi embarazo.

Otras compañeras embarazadas perdieron sus embarazos.
/

(Ante la pregunta de si recuerda algunas personas que hubieran estado detenidas

junto a ella, responde:)

(Ante la pregunta de qué notaba cuando le veía los pies a su esposo después de
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Q j M k a varios días de capucha y de acostumbrarse a mira ■esponde:)

Yo lo veía con los pantalones rotos,con los pies y las piernas hinchadas y muy

lastimado .JGOQ£X3£áDQ0QQPfi££

CAUte la pregunta de si estaba atado responde:)

No lo puedo precisar» Seguramente estuvo de plantón , at í£e itero,

En el ó2 ft de Caballería estuvimos hasta febrero. En este mes nos hicieron más

interrogatorios, aunque sin presiones físicas, ya que fundamentalmente éramos presionados

. desde, el punto de vista sicológico. íáíux Luego nos trasladaron hasta el 52 de Artillería.

hXíUdm
k Hasta ese momento no supe más nada de Luis y a todos lo^/que veía les preguntaba. Y me 

respondían que estaba aparte, con.un tratamiento especial; muy vigilado porque era muy 

v  peligroso. TamMsén me decían que era mejor que no me acordara de el.

Cuando nos trasladaron al 5 2 de Artillería redactó una carta dirigida al Comandan­

te, solicitándolas datos en el sentido de si mi esposo había sido trasladado,ya que no sabía 

nada de él, estaba muy preocupada y pasando muy mal. Me responde que en el 52 de Artille­

ría no estaba, sino que se encontraban en el 62. Recibí una nota firmada /por quien estaba 

a cargo del 52 de Artillería . Quedé preocupada porque comprobó que ellos se desentendían 

del asunto.

Del 5S de Artillería nos trasladan por primera vez al Juzgado Militar,en febrero

que luego me quitaron
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de 1975. Ahí me entero que lo dieron por fugado. Luego me trasladaron al Penal de 

Ponta Rieles, sin tener todavía a mi hijo, y bastante rápidamente. Posteriormente tuve 

al niño y entonces me trasladan al Batallón de Infantería N2 1, ubicado en el Pilómetro 

14. Allí estaba Rapela a cargo de ese Cuartel. Ho se si vienen al caso las cosas que pasé 

con mi hijo. Cuando retomo alp penal, se produce un cambio de encargados de las detenidas 

y entonces llega el Teniente Roberto Echevarría, a quien no conocía. Otras compañeras 

me dijeron que él había estado en el mismo equipo que había trabajado en dicimbre con los 

casos del grupo nuestro y con los del 26 de Marzo,ásHdKx en ocasión de haberse detenido a 

cientos de personas. Todos habíamos ido al 62 y luego nos dividieron,enviando a los del 

grupo 26 de Marzo al fi 92 de Caballería. Este Teniente Echevarría estaba en el grupo que 

había ido al 92. Corno ellas lo conocían, pedí para hablar con él y me recibió. Lo qie me 

decidió a ello, era que mi hijo estaba creciendo --ya casi tenía un año-- sin saber si su 

padre vivía o no. Yo tenía la convicción de que lo habían matado en el 62  ̂ pero en ese 

momento tenía la esperanza de que viviera y que estuviera detenido en alguna otra unidad. 

Me sentía mal en esa dualidad de cosas ya que pensaba cómo estaba creciendo mi hijo en esa 

situación de angustia,sin saber cuál era la verdad y qué había sucedido,/Por eso, quise 

saber exactamente qué había sucedido, ya qxá ya que él conocía gente que había

participado.
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No sabía qué buscaban 

hacia la de mi suegra,

mi hijo y demás familiares cuando yo estaba convencida de que había musi­

to. Les pedíafl^en consecuencia, una respuesta. ^1 me dijo: ,TS£^ yo es­

t u v e ”*. Fue una entrevista muy violenta, donde se dio mucho el jaix juego 

de palabras y, en resumen, me dijo: ”Yo estuve en tu casa, en la casa 

de tu madre, en realidad; pea'o tú nunca vas a saber ni nunca se va a sa­

b e r  lo que p a s o 11/  Entonces dije: Tr¿Lo doy por muerto?” En esa entrevista 

p aso d é  ser muy suave y comprensivo a ser mu£ violente y agfcesivo v e r ­

b a l mente y me dio a xxuex entender eso: que nunca iba a saber* Pero yo 

ded u j e  que él sí sabía y que estaba rrúerto.

(Ante una pregunta del señor Diputado López Balestra, res­

ponde la declarante: }

Se trata de Roberto Echeverría*

Cuando se pide mi libertad, el capitán Vázquez, que en ese m o ­

m e n t o  era encargado de detenidas — me refiero, (jas o menos, al año 1 9 7#« 

me hace una entrevista que es algo* así como un informe de conducta jara

llevar al Juzgado para ver si es posible obtener la libertad* fin esa
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oportunidad, me preguntó si les tenia mucho rencor. Le pregunté p ¡r qué, 

si era por lo que le habían hecho a ¿ai marido, y él me dijo que sí. En­

t o n c e s  le dije: "¿Pero usted sa be lo que pasó?" Y me dijo: "Eso no se 

va a saber” . Nuevamente le hablé de la situación angustiosa por no saber. 

En ese momento tai hijo, Luis Eduardo, t e n í a  tres aílos# Ahora tiene diez 

y la situación sigue igual. 3e trata de un niño que, si bien ha tenido 

mucho afecto y apoyo familiar, el haber vivido esa situación angustiosa 

desde el propio embarazo, lo ha marcado profundamente, sobre todo porque 

p i e n s a  que la gente a quien él quiere puede desaparecer o esfumarse, sin 

que achaya normas, o reglas que puedan protegerlos* Llegó a decirme: "Creo 

que me voy a ir del país para que no me maten*#

SEÑORA ROCCO.- Una respuesta que siempre nos daban, tanto a .í como a mi 

consuegra, cuando nos recibían los secretarios de los g e n e r á i s  —  porqe 

que nunca nos recibían los altos jerarcas— , es rué nos quedáramos transí 

quilas. Nos decían: "Morir no murió, porque nosotros entregamos los ca­

ri áv ere Cuando nos ha pasado algo, por algún descuido, los xxkxx&uaaM  

en t r e g a m o s " /  Ellos aceptaban y  reconocían que entregaban los cadáveres, 

y, si| no lo habían hecho, suponían que era porque no e^staba muerto,
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que se había fugado*

(Se retí raí de Sala las Sras. Zaffaroni de González, González de

(Entra a Sala el señor José Milton Guzmán)

SEÑOR PRESIDENTE.- Como es de su conocimiento, esta Comisión e s t a e  

«acabando información y testimonio de los familiares dd las personas 

desaparecidas* En este caso concreto, se trata del señor Luis Eduardo 

González González* Estamos recibiendo testimonios de las personas que 

puedan proporcionarnos alguna información o que fueron testigos de los 

hechos sucedidos en el caso que nos ocupa.

SEÑOR GUZMAN.- Fui detenido en la ñocha del 13 al 14 de diciembre de 

1974, es decir, la noche siguiente a la k detención de González SaKOE&ik 

González. Fui conducido al cuartel y después de pasar por el submarino, 

una paliza y la picana me pusieron nuevamente de plantón* En ese mornenb 

escuché que cerca mío le preguntaban a una persona* T,¿Vus a hablar?” . 

Reconocí la voz de Luis Eduardo y sentí cómo lo golpeaban. Primero fue­

ron pinas, hasta que cayó al suelo y después lo putearon* L2) mismo o cu* 

rrió al día siguiente. Escuché cómo se quejaba al ser tan d u r a mente cae 

tigado. Después de las piños cayó al piso y volvieron a patearlo. Fue Jt

González y Rocco)
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la última vez que lo escuché* Presentaba un estado bastante lamentable* 

S E Ñ O R  PRESIDENTE *- ¿Puede precisar 1.a fecha?

S E Ñ O R  GUZMAÍJ.- Fue en la noche del 14 al 15 de diciembre.

SEÑOR PRESIDENTE*- ¿Esa fue la última vez que lo. vio?

S E Ñ O R  GU£MAN*- Sí, señor Presidente*

SaMBMttBCtMXMXMMXHSGW

Fue en elá 6 o de Caballería*
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Ocho o nueve días después me bajan a la  barraca y veo que está la  mujer 

de é l*  trataba de un feiKxiEié barracón dividido en un lado» en dos

f i l a s ;  del otro lado, lo  mismo. Posteriormente se separan las mujeres de un lado y 

los hombres del otro.

(Ante una pregunta del señor Bp Diputado Meló Santafjarrina, sobre s1 

estuvo detenido en vagones de fe r r o c a r r i l ,  xexpa e» declarante respon­

de: )

______ En los vagones se realizaban las sesiones de to rtu ra , pero no sólo en los vago­

nes, sino que a veces nos cruzaban desde a l l í  para otro lado, llevándonos a una p ie­

za donde habla una p ile ta  en la  que nos hacían el submarino y nos daban picana. 

Después
A x x u u  nos trasladaban a un vagón X, donde nos volvían a golpear, o a dar picana.

(Ante una pregunta del lita señor Diputado López B alestra , sobre s1 llegó  

a Id e n t if ic a r  a algunos m ilita re s , el declarante responde: )

_____ NO, podrfaM reconocer a algunos sargentos, porque en la  barraca estuvimos como

dos meses. Los vi y los escuché, pero el nombre no lo sabia, 

vi
Decía que/a la  mujer de Luis Eduardo. 0 sea que me bajan al barracón después

de que declaro pertenecer a este grupo y ahf vengo a p artic ip ar del conjunto de los

otros presos. Lo que puedo testim oniar es que l i x  lo  escuché 9 » cuando lo golpeaban,

lo  escuché quejarse. Eramos unos cuantos, y todos estábamos pasando bastaWe mal.

Yo, cuando bajo al barracón, ya estoy bastante deshecho por todo este tipo de cosas.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i recuerda haber tenido, por 

intermedio de alguna otra persona, informes o campi comentarios respecto a 

lo  que posteriormente le  sucedió al señor González, el declarante responde:)

______No, salvo la  versión de los m ilita res  de que é l se escapó.
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(Ante una pregunta del señor Diputado López B a lestra , sobre s i esa versión 

la  escucharon a l l í ,  el declarante responde: )

NO, es posterior. Puedo declarar que lo  escuchó hasta ese d ía , pero tengo enten­

dido que hay gente que lo  ve después. LasK condiciones en que él estaba eran bastante 

malas, pésimas como para poder hacer ningún tipo de tsKgxtnt tentativa .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa 

mencionar a Roberto Gomensoro en algún momento 

o en algffna otra unidad en que estuvo detenido, el declarante responde:)

l^ rlna, respecto a s1 escuchó 

dentro del VI de Caballería

NO recuerdo.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo en cuanto a s1 sabe de algún 

otro desaparecido, el declarante responde: ) l

DEsapareddos, no. Ésta el resto de los que quedamos en la  barraca, que pulx

posteriormente fuimos trasladados al V de A r t i l le r ía ,  y de ahí al Penal. Componíamos un 

grupo de ve inticinco  o tre in ta  personas. Pienso que por el VI de Caballería  pasa naa 

mayor numero de gente, que recibieron un trato  s im ila r.

Posiblemente, en la  medida en que Luis Eduardo ocupaba un puesto más Importante 

dentro de la  organización, haya sido más exigido que nosotros. Era evidente que hast,a ese

momento él no estaba declarando: por eso era exigido de esa manera.

{mtfXtfKXXpKBgtfKmtftt
Puedo atestiguar que Luis Eduardo estaba muy mal, Igual que el resto . Ahí 

nos molieron a palos. Era Imposible escaparse, porque recuerdo que en una de las se­

siones, cuando me ponen al lado de la  p ile ta  del submarino, forcejeo con el soldado 

y me saco la  capucha. Entonces, caen una tro ja  de sol dados ,JÍ me recagan a palos y me 

esposaron. Posteriormente, seguía el mismo tra to , dándome submarino y cagándome a pa­

lo s. Primero, la s  esposas me la s  pusieron a trá s , luego adelante, y me ataban los codos.
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Los pies me quedaban como una bola. Para escaparse» uno tiene que poder co rrer, ca­

minar, y no se podía. S1 una persona sanax rodeada de soldados no puede escapar, pien­

so que una persona deshecha físicamente nexpua menos podría hacerlo. Los pies me que­

daban ast como consecuencia del plantón. No Ibamos al baño s í  no nos llevaban los mi­

l ic o s , lo  que hacían cuando se le s  antojaba. Yo me hicé varias veces parado, porque no 

se le s ocurría llevarme al baño. Tampoco nos daban agua. Hay que estar al rayo del 

sol todo e l día de plantón. Cuando uno baja los brazos, lo  apalean y todo el cuerpo 

queda amoratado.

(Ante una pregunta del señor Diputado López B a lestra , en cuanto a si Luis

Eduardo fue el único desaparecido de ese grupo, el declarante responde: )

_____ R S i ,  fue el único. No aparece otra gente; hay muchachos que son colaboradores

de los m ilita re s  y fueron san soltados.
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(Ante el anuncio del señor Presidente en el sentido de que esta Comisión está recabando 

Información y ha recib ido el testimonio de los fam ilia res del señor Luis Eduardo 

González González» asf como y también e l de un te stig o , y  el requerimiento de que, en 

calidad de ta l produzca el informe qüe considere del caso, el señor González Moure de­

c la ra :)

_________ A González yo lo  conocía de m ilita r  en el m m  mismo partido que é l. In c lu s iv e ,

en 1973, en enero, estuvimos presos ve in ticuatro  horas en la  Com isaría¿fe, Después, lo 

xm v i esporádicamente en algunos lados. Nunca hicimos una relación muy estrecha. Nos 

relacionamos mucho, pero a s í ,  de ese modo. En ese lapso que estuvimos presos lo  vi du­

rante esas ve in ticuatro  horas que e í  estuvimos en el mismo calabozo. Después? durante 

e l año 1974 lo he v is to  en m ovilizaciones. Lo conocía bien fís icam ente ; personalmente- 

había hablado poco con é l ,  pero de verlo  eb lo conocía. Yo fu i detenido el 17 de diciem­

bre de %% 1974 por personal m ilita r*

2 (Ante una pregunta del señor/Melo Santa Marina acerca de s i estaban uniformados, 

el ¿ c la ra n te  responde:)

_______ S í ,  uniformados y había gente de p a rt ic u la r . Entre los de p a rt icu la r  conocí a uno

—porque yo v iv í  en la ciudad de Mercedes— que era l i i  O fic ia l de ax la s  fuerzas armadas,

e l declarante responde:)

S í ,  era O fic ia l . Pero había personal uniformado . Después me enteré que eran de 

c a b a lle r ía , porque usaban botas largas y fé \  co lor de la s  f

que
de apeliido  Criado, Fuen yhíixde uno de los/Mqfi me ínkbk  fueron a detener.

2 (Ante una pregunta del señe ita Marina acerca de s i era O f ic ia l ,
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Ya a la  sa lid a  de ittÍk casa ne encapucharon y  ne tira ron  al piso de la  camioneta, Tia- 

jé  en la  camioneta y  llegamos a un recinto  en Montevideo. Aparentemente, pasamos uno 

de los contro les, me bajaron en un lugar con piso de pxeiéx pedregullo pero me «DKriwQt'-xm: 

conducían a un lugar que después v i que se trataba de un vagón de ¿Bxxssecexita f r ig o r í­

f ico  de fe r ro c a r r i l .  Subí a l l í  y ne d ijeron que estaba preso, s i había estado preso 

antes. Yo le s  d ije  que s í  y me d ije ro n : bueno, ig u a l; donde hayas estado preso nada 

va a ser igual que aca. Vos ahora acá estas en la  quinta del in fie rn o . Me pegaron unos 

golpes de puño y me pusieron parado afuera , encapuchado, contra una pared de baques, 

con la s  manos en la  cabeza. Al esta r con la s  manos en la cabeza yo me podía co rrer esa 

especie de capucha que ten ía  y mirando para el costado veo a Luis González que también 

asJtaxicaraxm estaba contra el muro, Pero él gemía; no lo obligaban, por el estado f ís ic o

que ten ía , a poner las manos en la  cabeza. Arañaba la pared kixb como queriendo su b irse
__*

a e l la ,  gimiendo.

(AAte >t una pregunta del señor Presidente de s i estaba de cara contra el muro, el 

declarante responde:)

______ S í ;  como queriendo sub ir a la  pared para i r s e ,  y genía. Pasé esa noche parado al

lado de é l .

Al otro d ía , de mañana, a veces cuando/cambiaba la  guardia recrudecía la  v ig ila n c ia  

no se podía m irar para nimgpuarax ningún lado, ni para el costado, ni levantarse la capucha 

ni nada. Pero, parece KiBKrtixm m entira, en esas EBHrfxásTiKiaKdiiojBniax condiciones igual nos 

tra ían  café con leche. Yo lo  tomé y aparentemeete Lu is González no lo tomó porque lo t i ­

ró al suelo. Yo sen tí el ruido y al soldado que le  reclamaba que lo hubiera tirad o .

(Ante una pregunta acerca de s i eso sucedía en la  misma
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noche de la  detención, el declarante responde:)

__________ El 17 de diciembre de 1974. Después, corno había movimientos para interroga­

to r io s , lo  llevaron y no lo v f .

Ana A m/, por ejemplo, me hicieron picana, submarino y después andaba como andaba 

é l ,  rx a s í medio t irad o . Ya no me obligaban a poner las manos en la  cabeza pero me 

paraban. Después de una sesiónda de esas quedaba tirado en e l pedregullo. Era un c írcu lo  

ijfixxfi que se hacía con los vagones f r ig o r íf ic o s , un galpón de bloques y una pared* de 

bloques. Nos interrogaban y nos pegaban; cuando no a t o  les conformaba io  que uno decía 

lo  sacaban para afuera y lo tiraban del vagón para eses espacio lib re  y según hubiera 

x orden e llo s  rifiKjaxdHKiáxnix decían: negativo, al agua. Nos paraban y s^íio nos dejaban 

t i  rados.

No recuerdo bien s i fue a los tre s  o cuatro días después de eso que lo vo lv í a

/
ve r , al e sta r parado. Lo v ia  de nuevo pero el ya estaba tirado  sobre un colchón, no 

se movía y se^que una a sargento le  hablaba. Le decía algo como: ádíifcx "¿V iste  Lu is ito ? "  

o una cosa asf* Sé que fueron tas tres o cuatro días porque estuve en esa situación 

hasta el 34 de diciembre de 1974, 0 sea que lo  vi dos veces, una en la  madrugada del 

y la s  otra vez alrededor del de diciembre.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i esa fue la  ultima vez que lo vio 

el declarante xsspiwidHta responde:)

_______Fue la  ultima vez, y lo  vi en esas condicones: tirado  en el k b íe b  ebhjgx colchóny

no se movía.
señor Diputado

£ (Ante una pregunta ddAx del/skkbx Meló Santa Marina acerca de s i lo examinó

algún médico, el declarante responde:)
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-TEngo. todavía las c ic a t r ic e s . Me aplicaban la  picana, me esposaban las  manos

atrág y me desnudaban , Me en un piso de hormigón y aparentemente me tiraban

un baldazo de agua y  ahí empezaban. ER ĵf tan fuerte que no sé qiut en que parte daixpBKfcfi

del cuerpok me la  aplicaban. Me levantaba derecho; me producía taqu icard ia ; parecía 

que se me paraba el corazón^ y  cortaban. Se ve que con el apata!eo que producían eaas 

aplicaciones se me pelaban los costados de las p iernas. Además, en la s  tiradasde del

vagón para abajo con las  manos atadas atxaá a trá s , me la stim ab a  las  ro d illa s  y el 

hfljbwfoBKtoNram hombro. Todavía tengo Icsítsnd as/fo s costados de la s  piernas y las ro d illa s

El segundo día estaba que no me podía parar y parte de la s  necesidades se hacían 

a rr ib a . POr ejemplo, a veces me llevaban para un baño que estaba abajo en la  barraca, 

y  el m ilico  me tenía que ayudar a ponerme de c u c l i l la s ,  porque no podía. En esas condi­

ciones nos encontrábamos la  toag/UBiTiBiix mayoría de los que estábamos a l l í .  Una vez me

cambiaron de ropa, porque s a lía  desnudo y me tiraban cualquier ropa.
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Jéhbíre Entonces, con la  ropa con que me habían llevado detenido, pasé como un mes. Le 

d ije  a un sargento que había perdido un par de zapatos y un vaquero, que lo que tenía 

puesto no era mío. He d i jo :*  "Ese problema lo vamos a a rre g la r , porque a rrib a  x o a x  

tenemos xaxpa ropa y cada uno va a poder e le g ir  la  suya". Cuando yo pasé había quince 

o más vaqueros para e le g ir , pares de zapatos y camisas. Así que era una p ráctica  que 

se ve que se ap licaba . Los golpes, cuando se estaba de plantón,se sen tían . Me pegaban 

por ba jar los bx&zaa brazos, o por moverme. La xfi&gMx segunda vez que v ia  a González 

estaba tirado como estuve yo.

(Ante la  pregunta del señor Presidente acerca de s i eso sucedió cuando el

declarante
íteiRRicla estaba tirado en un ¡saz colchón, y  s i con posterioridad a esa fecha él había 

tenido alguna m  n o tic ia  o %% había v is to  a González, ¿Ixtaniaxantut respondió:)

______________ Yo he comentado que ¿a lo hew v is to . Creo, por lo que comenté, que fu i una

de las personas que lo vio más claramente.

(Ante la  pregunta del señor Presidente acerca de s i lo vio con p o s te r io r i­

dad a esa fecha, el declarante responde:}

____________Con posterioridad a esa fecha hrx£hji$ no tengo datos.

(Ante la  pregunta del señor Diputado López Balestra  acerca de s i et el decla­

rante había v is to  a §ónzalez el 23, e l 24 o el 25, él responde:)

¿ t i
_________________ No, lo v i antes de esa fecha, porque despuésyáatf 24 me pusieron en la  ba­

r ra c a , que era donde se llevaba a los detenidos que estaban en una situación intermedia, 

como que ya había terminado el in te rrog ato rio . Era un depósito axwKRB que estaba a mano,

°°1 %

Axxa
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porque a veces venían caninas de noche con los camiones. xxExiateaxaxK Yo estaba a rr ib a , 

en ese cerco el que había dicho, de vagones y pared. Eso era diariamente, tres o caaKfc 

cuatro veces.

(Ante la  pregunta del señor Diputado López B a le stra , acerca de si 

había v is to  a González en ese depósito, el declarante responde:)*

'_________ No, yo lo v i s k k c x &x a rr ib a .

(Ante la  pregunta del señor Bija atad xxkhhk Presidente en el sentido 

de s i tuvo refeeencias de otros detenidos sobre la  situación de 

González con posterioridad a esa fecha , el declarante responde:)

_________________ Me enteré que e l cuartel era el 62 de C aba lle ría* por I ossle comenta­

rios que losa soldados hacían. Después nos trasladaron para el 52 de A r t i l l e r ía .  Uno

ya empieza a ver esa mecánica, que son soldados que usan botas a lt a s , un tipo de in s ig - 
bordeaux

nia/baxáH; en A r t i l le r ía  la  in sig n ia  cambia a un color rojo más c la ro . £uaád Cuando las 

fam ilia s  llevaban paquetes al Prado, e llo s  tenían mesas d ife ren te s , y apaKiaHiBoos aparen­

temente, en una d ijeron que depositaran los paquetes del 6£x?(£x 62 de C ab a lle ría . Sxxaa 

Eran d iferentes los camiones que venían a r e t ir a r  los paquetes. Os sea, que dsk después 

fu i corroborado por mi fa m ilia *  acerca del lugar donde había estado.

(Ante la  pregunta del señor f iia t  Diputado Lorenzo Rovira , acerca de j-t' 

x ix la  la  entrega de ese m aterial era reg u la r, el declarante responde:)

______________ El primer paquete no lo r e c ib í , porque fue cuando la  muerte de Trabal en

Francia . Eafti Entonces, suspendieron todos los paquetes e h icieron un tiro teo s fuera

xiexiaxb
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de la  barraca. No re c ib í el paquete hasta enero.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira en el sentido 

de s i eso sucedió a modo de sanción, el declarante responde:}

__________________ Siempre recibíamos en el paquete una parte de lo que realmente llevaban

los fa m ilia re s . Eso lo sé por comentarios de mi fa m ilia .

{Ante la  pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina, acerca de 

cómo fue el episodio del t iro te o , el declarante responde:}

_______________ Yo ó í los ruidos. Era una p ráctica  que e llo s  usaban en el 5  ̂ de A r t i l l e r ía ,

la  de t i r a r  t iro s  fuera del recinto donde estaban los presos. Una noche --por suerte-- 

me había acostado vestido , tira ro n  un par de t iro s  afuera y d ije ro n : "Le pegaron en la  

cabeza, le  pegaron en la  cabeza". Entonces nos mandaron parar afuera y esperar. Después 

de tenernos una hora parados nos empezaron a sacar para in te rro g ar. En ese caso concreto 

tenían una foto de un cumpleaños, y nos preguntaban s i conocíamos a alguien de los que 

estaban en e l la .  Se deba daba ese tipo de sim ulacros.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en el sentido

de s1 en el caso concreto de la  noche que mataron a T rab a!, tenían

el convencimiento de que era n un sim ulacro, el declarante responde:)
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se trataba de una rep resa lia  por la  muerte de Traba!.

(Ante la  pregunta del señor diputado López Pa lestra  en el 

sentido de qué fecha era cuando I qsmhr llevaron a A r t i l l e ­

r a  r ía ,  el declarante responde:)

______________ Nos llevaron a A r t i l le r ía  por fin es de feb rero , pero exactamente no

sé. A l l í  estuvimos hasta mayo, cuando nos trasladaron al Penal de L ibertad .

(Ante la  pregunta del señor Presidente b x k  acerca de s i hasta

ninguna

esa fecha no había ten ido/notic iax sobre la  suerte de González, 

el declarante responde:)

_________________NO, de González,no. Cuando nos llevaban al Juzgado habíamos v is to  a

otros compañeros, pero a González, khrxb concretamente, no.

(Ante la  pregunta del señor Presidente acerca de si había te n i­

do no tic ia s  de otros desaparecidos, el declarante responde:)

_____________No, señor.

(Ante la pregunta del señor Diputado be lo Santa Marina en el sentidd 

de s i había constatado la  presencia de un médico en el Safci Batallón 

>í G2 de C ab a lle ría , el declarante responde:J_

_______________ Mi experiencia , antes de que me torturaran con picana h í¿k í ík k  e lé c t r i­

ca es que fu i revisado por un individuo joven que ¡aaa aparentemente era un médico

y
o un p racticante QfttBxxftxixxks/antes de pasat a esa sesiones daba su v isto  bueno.

Me preguntó qué enfermedades había tenido de ch ico , me miró fís icam ente , k me aus­

cu ltó  y no recuerdo s i llegó a tomarme la  presión. Hacía una p especie de f ich a .

a é j )
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Como después de eso quedaba lastimado y estábamos en una cab al!eriza/in fectó  la  herida. 

Antes, cuando estaba tirado a rrib a , había pasado un o f ic ia l y d ijo : "¿A este lo tienen 

a s í ,  acá?# Sueno, cúrenlo". Al rato , vino uno qMBííixgxxix con una botélla de alcohol, y 

me lo tiraba por arrib a . Después, cuando estaba abajo, en una barraca mixta, los hombres 

de un lado y las mujeres del otro , paxáx pasaba un HKíaxtnHiix enfermero del cuartel re­

partiendo medicamentos. Por ejemplo, curaba a una muchacha que tenía quemaduras del s o l ,  

porque los plantones eran al rayo del sol y en diciembre' el sol era muy fuerte. A mí 

nunca me curó, porque me supuraba un oído que me zumbaba toda la  noche, Me d ijo : "Ca lía­

te la  boca". Se ve que algunos tenían un poco de atención médica. Ya les digo, a mí me 

revisó una persona joven.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira acerca de s i 

la  revisación fcakixxxiriaxpxB se había efectuado con anterioridad  

a las sesiones de to rtu ra , el declarante responde:)

___________________ S í ,  previamente. Yo solamente había sufrido plantones y golpes ch icos.

Después de eso me sacaron fotos.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, acerca de 

s i con posterioridad a las sesiones de tortura, había recibido  

algún tratamiento médico, bh el rfaKiaxHtxáai declarante responde:)

'_____________ No,xxSa señor. Ya después de la  primera sesión, a uno lo q tienen que ayudar

para poder incorporarse.

(Ante la- fctt pregunta del señor Diputado López B a lestra , en el

X R iixxn ii sentido de s i  después de las torturas se encontraba
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ftx en condiciones de escapar, el declarante responde:)

No, señor.
nos tenían que ayudar porque

In c lu sive , para I r  baño,/había que bajar una escalera de tres o

jeatx cuatro peldaños y b ajarla  era todo un triunfo .
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Doblarme para aguantante en cuclillas para hacer las necesidades era muy difícil.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, el señor González responde 

lo siguÍBate:j_

_______ Estaba en una situación similar. En un momento me di cuenta que É l gemía; como lo

vi la primera noche que él gemía. Estaba parado con un pantalón que me habían dado ellos

después de una vez de ésas y descalzo. Veía a la demás gente que estaba parada.y Me asi

acuerdo porque una persona tenía zapatos como de invierno y yo decía: pobre este loco, con
y U  m o

esos zapatos puestos/ &  paseabag'y andaba# entre lasd demás personas casi libremente. 

Ahora me doy cuenta que no,£-íh un momento me di cuenta que estaba,en un rincón gimiendo. 

Se ve que administraban lo físico; a veees lo dejaban dormir a uno, pero de ese estado 

no se salía. Ya después de estar 24 horas con los brazos arriba, cuando van cuatro horas 

no se aguante más y se vann cayendo. Además estaba con los brazos y nadie me decía 

nada; ellos ya sabían. Para firmar... Me hicieron una especie de ficha donde tenía que 

dar la dirección, por ejemplo, el teléfono para el caso de accidente a quién avisar.

Yo dije el teléfono de mi casa. Me dijeron: firme aquí. No podía levantar los brazos al 

escritorio para ponerlos arriba; tuve que hacer un esfuerzo tremendo; hice un garabato con 

el lápiz porque no controlaba los movimientos de los brazos. Tenía las piernas hinchadas; 

yo soy de piernas delgadas, pero parecí a/elefantitis. Era una práctica, ^fej&a todo el 

mundo;lo menos que le podían hacer era dejarlo parado durante un lapso que no se puede

calcular.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, el señor González responde

lo siguiente:)
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______A veces el tiempo no lo puedo definir bien. Por eso digo que en la segunda vez

que a lo atíc vi, sé que lo vi como a otras personas, pero no puedo precisar el tiempo. Sé

cuándo fue la primera vez, porque fue la vez que me llevaron y estaba en la plenitud de mi 

Después sé que
conciencia, y^xftamxi cipria»nmvm̂ mpiitiTTTráii5 lo vi de vuelta en esas condicio­

nes, acostado, tirado, pero no sé si fueron tres días o cuatro.

comentario
(Ante unx/|axKgHHix del señor Diputado Lorenzo Rovira*

ŶTttiffianigwrtmrfo con respecto a la posibilidad de fuga luego de un plantan de 10 6 15 horas, 

el señor González manifiesta;)

___________ No se puede*; uno quiere levantar un pie y no lo levanta, se tropieza. Lo que

i M
pasa con los brazos también pasa con las piernas. Settfiéíf£ parado hasta que se cae, Y si 

tiene que subir una escalera y levantar el pie veinte centímetros, no lo levanta; igual 

pasa con la[mantel Y 24 horas, que es un plantoncito de nada, que eia lo mínimo.

% (Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Revira, el señor González responde:)

_________ Los brazos antes de las 24 horas sbxidxkx ... a las cuatro horas ya los brazos se

caen. He charlado con mucha gente que pasó por lo mismo y los físicos aguantan más o menos 

todos igual... ¿i las edades, digo. ..^éor lo general... Eran 23 años que tenía yo...


